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新年新气象，但对于多数街铺经营者来说，却难看到希望。“你看我这门口已经贴出房屋
转让了，把这些货卖完就不干了，人太少，都挣不够房租，只在这给房东打工了。”新年伊始，市
场星报、安徽财经网记者走访合肥市不少街铺，总能听到类似的叹息。相关专家表示，商业综
合体是合肥商业发展趋势，也是导致街铺生意惨淡的主要因素，街铺想要在商业综合体快速
发展的态势下占有一席之地，则要找准定位，打造特色，实现差异化竞争。 记者 于彩丽

综合体快速发展
街铺“进退两难”
专家：避开购物中心，打造特色商业街铺

看商业看商业

近日，市场星报、安徽财经网记者
走访了省城不少老街区，红星路、桐城
路等在合肥红极一时的街铺，如今已
略显冷清。下午 5 点左右，下班时间，
记者来到红星路一家服装店，里面卖
有女式服装、包包等。店内和天气一
样冷清，和老板娘谈话的半个多小时
时间，只有一位顾客进店瞅了瞅，便离
开了。

该店老板娘告诉记者，她这店已经
开了近十年，前两年淘宝火的时候，她
也开了淘宝店，但打理淘宝店需要人力
和时间，效果没有想象中的那么好，后
来就关了。现在会在微信上会发一些

图片。“前些年人很多，生意还不错，最
近两年不行了，来买的基本上都是老主
顾，比以前少很多。你看我这门口已经
贴出房屋转让了，把这些货卖完就不干
了，人太少，租金又高，都挣不够房租，
只在这给房东打工了。”老板娘指着门
口的转让牌叹息。

随后记者又来到一家手工制作皮
包的店里，老板正在缝制皮包。采访
中得知，该店老板刚来合肥七个月，

“以前一直在黄山宏村做皮包生意，旅
游旺季的时候，平均每天营业额 1500
元，淡旺季平均下来，每天也有 1000
块左右。”

老板告诉记者，他是2015年6月来
合肥的，因为不熟悉情况，就在他认为
应该繁华的老城区租了间门面。“你看，
这个门面只有7平方米，每月租金3200
元，就是这么贵，如果东西好卖也就算
了，可是人太少，根本卖不动。”老板告
诉记者，现在平均每天营业额只有在宏
村旺季的十分之一，来这边 7 个月，总
营业额不足 4 万，除去 7 个月 2 万多的
房租和制作成本，就所剩无几了。“在这
租了一年的房子，又不好转让，现在走
房租就白交了。我和朋友在红星路东
边又租了一间门面，现在两边一起卖，
等这边房租到期就搬走。”

看街铺
客流少租金高，经营者“进退两难”

城市商业综合体指以区域为中
心、以购物中心为主导，融合了商业零
售、餐饮、休闲养生、娱乐、文化、教育
等多项城市主要功能活动，面向各类
消费人群，提供综合性服务的大型建
筑综合体。

近年来，“新商业模式”不断涌现，
据业内不完全统计，合肥的购物中心已
达60多家，而预计到“十三五”期间，合
肥有望建成经营面积超 10000 平方米

的城市商业综合体30个以上。这么多
的城市商业综合体发展，无疑影响着合
肥众多市民。

“简单的逛街已经不能满足市民需
求了，他们需要吃喝玩乐一体化的休闲
娱乐场所。”合肥清源房地产研究院专
家王辉表示，“商业综合体快速发展是
合肥商业发展的一个趋势，但是合肥目
前的商业综合体比较集中于城区，像北
一环往北到四里河、合肥西南片区等商

业综合体都较少，而在市中心如淮河路
步行街、三里庵等地就比较集中，这样
一来，比较集中的地方竞争也很大。”

据三里庵某商场内一家餐厅的员
工透露，生意在节假日、双休日特别火
爆，等餐的人经常排到几十桌，但周一
到周四的时间，生意却异常冷清。“这边
的商场比较多，竞争激烈，平时很多餐
厅都没有多少人，就不断地做活动吸引
人气。”

看商业综合体
城区商业综合体过于集中，竞争压力大

同样处在市民集聚、人流量较大的
闹市，街铺生意为什么会出现如此惨淡
的局面呢？市场星报、安徽财经网记者
随即采访了王辉。王辉坦言，商业综合
体的快速发展，是冲击街铺、社区商业的
主要因素。“有些人觉得是受经济下行的
大环境影响，我觉得不是，经济下行主要
影响宏观经济，街铺、社区商业主要还是
市民生活消费品为主，影响不是太大。”
王辉分析称，近几年合肥商业综合体发

展较快，数量逐渐多起来，这是影响街
铺、社区商业的主要原因。“近几年合肥
商业综合体发展迅速，尤其对老城区桐
城路、红星路等街铺冲击较大。像洗车、
理发这些行业还不是那么明显，表现比
较明显的是餐饮、服装等生活消费品。”

王辉认为，以前合肥商业整体不够
发达，市民选择就少，一说到逛街，就是
城隍庙、女人街、红星路、淮河路这些地
方，逛街也只是看看买买东西。“近几年，

随着商业的发展，人们逛街休闲方式也
在发生改变。单纯的买东西已经不能让
市民满足了，除了购物之外，还想吃吃
饭、玩玩，所以这种吃喝玩乐一体化的商
业综合体就应势发展起来了。今年万达
文旅城将开业，在万达城可以和朋友、家
人吃喝玩乐一整天，就不想再单纯的逛
街了，这种一体化的休闲方式将引领整
个商业的发展。这其实是人们逛街的生
理驱动向精神驱动的转变。”

看形势
商业综合体发展快，街铺受影响大

看对策
避开购物中心，打造
有特色的商业街铺

那么在这种商业综合体的大
树底下，商业街铺能否“好乘凉”
呢？王辉表示，最好不要。大型
购物中心、商业综合体附近，是能
够带来巨大的人流量，但这些消
费者，更倾向于商场内消费，对于
街铺来说，属于正面竞争，相比较
而言，“单打独斗”的街铺弱势也
就显露出来了，“商业街铺要想获
得较好地发展，在选址上应尽可
能地避开大型购物中心、商业综
合体等”，王辉说道，目前合肥来
看，商业综合体总体上处于快速
发展阶段，但大多数集中在市中
心这一块，像北一环往北及合肥
西南片区等一些地方，商业综合
体并不是很多，街铺仍有一定的
发展空间。“不过未来可能还要建
更多的商业综合体，这也是合肥
商业发展的大趋势。”

避开购物中心、商业综合体只
是一句话的事，但对于广大街铺经
营者而言，选址稍有不慎，可能又
将持续“给房东打工”的生活。

对此，王辉建议，处于老城区
或者无法避开购物中心和商业综
合体的街铺及社区商铺，可以选择
差异化竞争。“可以考虑根据不同
的区位，选择经营一些有特色的商
品，比如现在上海老市区有一些有
地方特色的小的咖啡厅、餐厅等，
就做得不错，而没有因为随处可见
的购物中心被埋没。在合肥，像中
隐于市、罍街都算是比较成功的特
色街区，有了自己的特色，消费者
在别处找不到这种特色或者买不
到这种特色商品，自然就会吸引消
费者来了。”
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